Escrito por Alberto M. Miércoles, 05 de Noviembre de 2014 07:00

Que el oportunismo se encuentra en un momento de convergencia es algo que cada día está más claro. Diferentes estructuras políticas "de izquierdas" están preparándose para confluir a nivel electoral debido principalmente a la crisis institucional -reflejo de la crisis estructural- que sufre el sistema en su fase última, fase en la que el capitalismo en su incesante búsqueda por ofrecer nuevas ilusiones en las que adormecernos, se encuentra intentando generar espacios alternativos a los de la socialdemocracia clásica para encandilar a las masas obreras y populares tras discursos que a primera vista pueden parecernos atractivos e incluso aparentemente revolucionarios. Ahondemos un poco en la cuestión y fijemos nuestra visión en Catalunya, territorio donde dicho proceso se encuentra bastante más avanzado que en el resto del Estado.

.

El presente artículo no tiene como objetivo analizar de manera íntegra la realidad de las diversas fuerzas políticas en Catalunya, sino dar una pequeña pincelada a la situación que está viviendo hoy el movimiento estudiantil catalán donde el proceso se está manifestando de manera análoga.

No podemos comenzar de otra manera que no sea haciendo mención a la plataforma Estudiants 9N. Esta plataforma nace fruto de la unión de diversas organizaciones y sindicatos estudiantiles catalanes con el objetivo de trabajar por la celebración de una consulta sobre el devenir político de Catalunya para el día 9 de Noviembre.

¿Pero qué organizaciones conforman dicha plataforma? Veremos que los distintos integrantes tienen diferencias más que notables en infinidad de aspectos y provienen de tradiciones diametralmente opuestas, lo que antes era impensable ver unido hoy lo está. ¿Cómo explicar dicho fenómeno? A posteriori, intentaremos darle respuesta, por el momento, veamos qué organizaciones la conforman para tener una idea más amplia de la cuestión.

Su principal impulsor es el Sindicat d'Estudiants dels Països Catalans (SEPC), la sectorial estudiantil de la izquierda independentista catalana. Dicha organización se ha caracterizado por llevar a cabo prácticas propias del espontaneísmo utópico-izquierdista. Aún así vamos a ver cómo sus compañeros de viaje poco tienen que ver con los métodos que han empleado hasta la fecha.

Escrito por Alberto M. Miércoles, 05 de Noviembre de 2014 07:00

Al otro lado del espejo, nos encontramos con asociaciones con un nutrido historial de traiciones y puñaladas al estudiantado, con prácticas meramente institucionalistas alejadas del trabajo de base que los comunistas empleamos. FNEC, AJEC y asociaciones ligadas a las juventudes de ERC se encuentran en ésta categoría. A modo ilustrativo, en la primera, participan miembros de las juventudes de CiU y en la segunda del PSC. Como podemos observar, el engendro político que es Estudiants 9N, se define por sí solo. Por si fuera poco, también participa en esta plataforma la asociación adalid del oportunismo clásico: AEP, miembro de EeM y ligada a Esquerra Unida i Alternativa (IU en Catalunya). Por si no fuera poco, la organización estudiantil trotskista de En Lucha también es miembro fundador.

No obstante, dentro de la estructura no todos tienen el mismo mensaje: mientras unos promueven la articulación de un movimiento de desobediencia civil para "cambiarlo todo" y, así, intentar aprovechar la movilización popular que genera el movimiento independentista, utilizándolo como trampolín para llegar a una ilusoria etapa intermedia -propia de los deseos de la pequeña burguesía- donde poder aplicar políticas antimonopolistas. Otros, simplemente, buscan presionar a la Generalitat para celebrar la consulta dentro de los márgenes del status quo imperante. La diferencia de discurso es palpable, sin embargo, parece ser que la patria une más que los intereses de los estudiantes.

Entonces, ¿cómo es posible que un conglomerado de organizaciones tan dispares comparta un espacio común? Como ya apuntábamos en la introducción, las necesidades del sistema demandan nuevos espacios de ilusión para poder seguir sustentándose. En éste sentido, cobra especial relevancia el movimiento estudiantil catalán como campo de pruebas para la estructuración de un frente soberanista de izquierdas que se presente a las elecciones cuando el engaño de la burguesía catalana no dé para más a ojos de la clase obrera.

Esquerres pel SíSí es la semilla de dicho proyecto y ya cuenta con adhesiones de partidos como las CUP y gran parte de las organizaciones integrantes de la izquierda independentista, ERC y sus juventudes, organizaciones trotskistas varias, etc... Por otra parte, EUiA ya ha declarado su voluntad de aprovechar la oportunidad de la coyuntura para unirse y tender puentes entre diversas organizaciones del oportunismo . Sin ir más lejos, sólo hay que fijarse en los invitados a la última fiesta de EUiA al debate que tuvo lugar a medio día . El contexto político que se vive en Catalunya propicia una unión antes impensable de organizaciones entorno a la cuestión nacional y la celebración de la consulta; la excusa perfecta para concurrir electoralmente y poder gestionar el poder burgués desde dentro.

El oportunismo catalán y el movimiento estudiantil por la consulta independentista

Escrito por Alberto M. Miércoles, 05 de Noviembre de 2014 07:00

¿Pero cómo ha afectado en última instancia al movimiento estudiantil catalán toda esta esperpéntica situación? Los días 7 y 8 de Octubre tuvo lugar una huelga estudiantil convocada por Estudiants 9N con el lema "paremos las clases, activemos la democracia". Esta huelga, se llevó a cabo con el objetivo de iniciar una serie de movilizaciones estudiantiles de cara a promover sus reivindicaciones nacionales. La consecuencia directa de instrumentalizar el movimiento estudiantil en pos de los intereses electoralistas del oportunismo es el abandono de las reivindicaciones del estudiantado de extracción obrera y popular para situar al movimiento estudiantil a la zaga de la burguesía.

La manifestación del día 8 culminó con 5000 personas en la calle según medios afines , aún contando con el apoyo de gran parte de medios de comunicación ligados a organizaciones convocantes, además de la complicidad de las instituciones universitarias como en el caso de la UB, donde el rectorado se manifestó -de manera inaudita- a favor de la huelga .

El pasado 22 de Octubre se celebró una manifestación por los derechos básicos de la mayoría de los estudiantes: contra la subida de tasas, por las becas, contra la privatización de la educación etc... Los comunistas estuvimos presentes a través de las estructuras en las que participamos, ¿alguien vio a Estudiants 9N en la manifestación? En efecto, nosotros tampoco.